

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Gálvez y Cortés, unidos para mejorar oposición

La senadora y el líder del PAN hacen las paces tras el distanciamiento la noche de la derrota del 2 de junio

VÍCTOR GAMBOA

—nacion@eluniversal.com.mx

Tras un desayuno de dos horas en el que se hablaron de frente, el presidente del PAN, Marko Cortés, y la excandidata presidencial de la alianza opositora, Xóchitl Gálvez, hicieron las paces luego del distanciamiento que tuvieron la noche del 2 de junio, cuando el líder panista le reclamó la llamada telefónica que le hizo a Claudia Sheinbaum para felicitarla por su victoria en las elecciones.

En entrevista al salir del convivio, que se realizó en privado en la sede nacional del partido blanquiazul, la senadora subrayó que acordaron seguir trabajando juntos para construir una mejor oposición, mientras que Cortés Mendoza destacó que coincidieron en la necesidad de cerrar filas ante el embate que se espera de Morena en la próxima Legislatura.

“Creo que fue una plática sincera, franca, con la que podemos de aquí para adelante construir mucho mejor una oposición que esté a la altura de lo que se va a requerir por lo que viene. Por mi lado está cerrado (el diferendo con Marko). Yo le dije lo que tenía que decirle, y él me dijo lo que me tenía que decir. Y bueno, quedamos en siempre poder dialogar en un tono más suave”, apuntó.

Agregó que durante la charla, que atestiguaron la exsidentista del PAN, Cecilia Romero, y la diputada Noemí Lu-

na, se hizo un balance de la campaña y áreas de oportunidad, “(...) creo que fue un buen corte de caja”.

Por su parte, Marko Cortés reconoció a Gálvez como “la mejor candidata” que la oposición pudo tener, y destacó que ella obtuvo más votos que los anteriores candidatos presidenciales del PAN, Ricardo Anaya y Josefina Vázquez Mota. Confió en que, con su

liderazgo, Xóchitl encabezará los esfuerzos para recomponer a la oposición.

Señaló que “vamos a tener que defender el país en el Congreso de la Unión, pero también en las calles, también con la fuerza de la sociedad, porque el embate que viene en septiembre es brutal”.

Al respecto, Xóchitl Gálvez dijo que la próxima semana presentará ante la Comisión Permanente su iniciativa para tipificar como traición a la patria que el Presidente se entrometa en los procesos electorales. ●

XÓCHITL GÁLVEZ

Senadora

“Ahora [podemos] construir mucho mejor una oposición que esté a la altura de lo que se va a requerir”



La senadora Xóchitl Gálvez y el líder del PAN, Marko Cortés, tras una reunión en la sede del partido.



Cierre de filas panista
Xóchitl y Marko se dicen
“echados para adelante”

Xóchitl y Marko se dicen “echados para adelante”

CARLOS VEGA
CIUDAD DE MÉXICO

La ex candidata presidencial Xóchitl Gálvez y Marko Cortés, dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), acordaron cerrar filas tras los resultados del proceso electoral del pasado 2 de junio para construir una mejor oposición.

Después de una reunión de aproximadamente dos horas en la sede nacional del blanquiazul, la hidalguense mencionó que hicieron balance de los resultados de la campaña, en el que se hizo un “buen corte de caja”.

“Fue una plática sincera, franca, con la que podemos de aquí para adelante construir una mucho mejor oposición, que esté a la altura de lo que se va a requerir para lo que viene”, dijo Gálvez.

Por su parte, el dirigente nacional panista comentó: “Claro que hay mucho que tenemos que revisar, corregir y aceptar, y lo que hoy hemos aceptado es la necesidad de cerrar filas, de apoyarnos. Aquí estamos juntos, aquí estamos unidos y echados para adelante”.

Luego del encuentro, ambos señalaron que dieron vuelta a la página por el desacuerdo tras la llamada que el 2 de junio hizo la senadora a Claudia Sheinbaum, en la que reconoció su triunfo.

“Por mi lado está cerrado, yo le dije lo que tenía que decirle y él me dijo lo que tenía que decirme y quedamos en siempre poder dialogar en un tono más suave”, puntualizó Gálvez, quien ya reinició su labor legislativa.

Cortés le hizo segunda: “Completamente vuelta a la página y completamente unidos, como debe de ser”. —





La ex candidata presidencial y el dirigente del PAN se reunieron ayer y cerraron filas “para construir una mejor oposición”. ESPECIAL



Gálvez y el líder del PAN se reconcilian tras gritos y la debacle en comicios

La ex candidata habla de reorganizarse con la *marea rosa*

ANDREA BECERRIL

Xóchitl Gálvez, ex candidata presidencial de la coalición opositora, y el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, dijeron ayer que darán “vuelta a la página” sobre los desencuentros que han tenido después de la derrota electoral del pasado día 2, aunque la hidalguense refrendó sus críticas y habló de organizar a la ciudadanía el próximo año a partir de la llamada *marea rosa*.

En conferencia conjunta, después de reunirse en la sede del PAN, Cortés insistió en que están “completamente unidos, como debe ser”, y Gálvez respondió que por su lado “se ha cerrado” el capítulo del diferendo de la noche del 2 de junio, cuando el líder panista le reclamó a gritos que hubiera reconocido el triunfo de Claudia Sheinbaum.

“Le dije lo que tenía que decirle y él también. Y bueno, quedamos en

siempre poder dialogar en un tono más suave”, agregó Gálvez. Señaló que hizo con el dirigente panista “un balance de la campaña y se asumió que las cosas pueden hacerse mejor.

“Aquí estamos, y yo diría que estamos unidos y echados para adelante”, destacó Marko Cortés, mientras Gálvez consideró que la reunión “fue un buen corte de caja”, que incluyó “lo que vi en campo, lo que viví, dónde me daba cuenta de ciertos conflictos, dónde hay dirigentes, que los conozco desde hace 20 años, y siento que se deben renovar”.

La ex candidata fue recibida en la sede nacional del *blanquiazul* por Cortés; la secretaria general del partido, Noemí Luna, y Cecilia Romero, ex dirigente del PAN. La plática fue a puerta cerrada y no necesariamente coincidió con las fotografías del encuentro, en las que los protagonistas aparecen muy sonrientes.

—¿Seguirá cercana al PAN?—se le preguntó a Gálvez.

—De entrada, ahorita yo soy senadora—respondió.

La hidalguense subrayó que en los dos meses y 10 días que le restan como legisladora presentará una reforma constitucional para que se pueda tipificar como traición a la patria cuando el presidente de la República intervenga en las elecciones. Agregó que espera que la acompañen el PAN

y los otros partidos de oposición, al igual que en su propuesta en materia judicial, que también llevará a la Comisión Permanente como iniciativa.

Además, informó que va a hacer un recorrido por todo el país para agradecer a quienes la apoyaron con su voto. Es gente, expuso, que hizo un compromiso por México y hoy se siente abandonada; “vamos a ver cómo nos organizamos con un movimiento, primero para resistir y luego veremos en qué nos convertimos”.

La *marea rosa* será parte, ya que está ahí y seguramente se activa, al igual que los *xochilovers*, indicó.



Acuerdan cerrar filas en el Acción Nacional

Xóchitl Gálvez y Marko Cortés liman asperezas, tras las elecciones

Rolando Ramos

rolando.ramos@eleconomista.mx

Tras la derrota electoral del pasado 2 de junio, Xóchitl Gálvez y Marko Cortés hablaron de la “necesidad de cerrar filas, de apoyarnos”.

La excandidata presidencial de la alianza PAN, PRI y PRD desayunó con el presidente nacional panista, Noemí Luna y Cecilia Romero, secretaria general y expresidenta del partido, respectivamente, como testigos, e hicieron, resumió la hidalguense, “un buen corte de caja”.

“En fin, creo que fue una plática sincera, franca, con la que podemos de aquí para adelante construir mucho mejor una oposición que esté a la altura de lo que se va a requerir por lo que se viene”.

El encuentro privado se dio 18 días después de que Gálvez y Cortés protagonizaron, la noche de la elección, un “debate fuerte”, según reveló a la prensa la propia excandidata presidencial, por haber decidido llamar por teléfono a Claudia Sheinbaum, su contendiente de Morena, PT y PVEM y ganadora de la elección, para felicitarla por su triunfo en cuanto lo supo de cierto, sin avisar a Cortés, quien se enteró, de boca de Sheinbaum, por la televisión.

“Quiero agradecer que hoy esté aquí Xóchitl Gálvez, en su casa, en su partido que la impulsó con mucho entusiasmo, escuchando a la sociedad

(...) Entonces, para mí es un honor Xóchitl tenerte aquí, nuevamente, en tu casa, en tu partido”, declaró Cortés a la prensa, desde la sede nacional del PAN, lugar de la reunión, ante cámaras y micrófonos.

“Y claro que hay mucho que tenemos que revisar, corregir y aceptar. Y lo que hoy hemos platicado es la necesidad de cerrar filas, de apoyarnos”, admitió el michoacano quien será senador plurinominal los próximos seis años porque, a diferencia de Xóchitl, que perdió, él se colocó en el primer lugar de la lista de candidatos del PAN al Senado y aseguró su escaño.

En privado, reveló, hizo un reconocimiento personal a Xóchitl por su valor de entrar a una contienda que

“siempre, desde el inicio, se veía muy complicada y ella tuvo el valor, para empezar el valor de querer ser (candidata presidencial), de enfrentar al poder”.

Destacó como un logro de Xóchitl haber sacado más votos que Ricardo Anaya en 2018, y que Josefina Vázquez Mota seis años antes.

“O sea, si bien no ganamos, nos sostuvimos, resistimos”.



CLAUDIA SHEINBAUM PRESENTA A SEIS DE SU GABINETE

Su misión: bienestar social y sustentable

LOS FUTUROS miembros de la administración tendrán como objetivo generar desarrollo con justicia y respeto al medio ambiente, anunció la Presidenta electa

POR ARTURO PÁRAMO

La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, reveló a los primeros seis integrantes de su gabinete.

En un acto realizado en un museo del Centro Histórico, indicó que los designados tendrán como objetivo generar desarrollo con justicia, bienestar y con respeto al medio ambiente.

Marcelo Ebrard será el próximo secretario de Economía, mientras que Juan Ramón de la Fuente encabezará la Secretaría de Relaciones Exteriores. La actual canciller, Alicia Bárcena, irá a la Secretaría de Medio Ambiente a partir del 1 de octubre. Ernestina Godoy será la consejera jurídica de la Presidencia y Rosaura Ruiz, encabezará una nueva secretaría que sustituirá al Consejo Nacional de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. Por último, Julio Berdegué será el nuevo secretario de Agricultura.

Los designados, agregó Sheinbaum, son hombres y mujeres de primera, con experiencia, que le ayudarán a cumplir sus objetivos.

“Vamos a avanzar a partir de lo logrado por el presidente López Obrador, con nuestros principios y avanzando en la prosperidad

compartida, en la soberanía alimentaria, de nuestro país, en el desarrollo económico con bienestar y también con la sustentabilidad”, destacó.

PRIMERA | PÁGINAS 6, 7 Y 8





GABINETE TOMA FORMA Ellos son los designados por la virtual Presidenta electa:



Marcelo Ebrard
Secretaría de Economía

Afirmó que sus retos serán alistar la revisión del T-MEC, modernizar el acuerdo con la Unión Europea y atraer más inversiones.



Rosaura Ruiz
Secretaría de Ciencia

Se comprometió a trabajar para que la ciencia tenga otro nivel y sea transversal con las dependencias en la nueva administración.



Juan Ramón de la Fuente
Secretaría de Relaciones Exteriores

Adelantó que la agenda internacional de México tendrá continuidad e impulsará la tradición de ser un país mediador.



Alicia Bárcena
Secretaría de Medio Ambiente

Dijo que sus retos son la gestión integral del agua y la restauración ecológica para combatir deforestación, incendios y contaminación.



Julio Berdegué
Secretaría de Agricultura

La soberanía alimentaria, el bienestar de las personas que viven en el campo y el abasto de agua son las prioridades que enumeró.



Ernestina Godoy
Consejería Jurídica de la Presidencia

Dijo que buscará dotar de gran preparación técnica y sentido social a todo el cuerpo de abogados de la administración pública federal.



CONTINUIDAD DE LA 4T**BIENESTAR,
DESARROLLO
Y JUSTICIA,
SU ENCARGO**

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, CLAUDIA SHEINBAUM, PRESENTÓ A LOS PRIMEROS SEIS INTEGRANTES DEL QUE SERÁ SU GABINETE A PARTIR DEL PRÓXIMO 1 DE OCTUBRE; CADA JUEVES HARÁ NUEVOS ANUNCIOS

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció ayer a los primeros seis integrantes de su gabinete, que, dijo, tendrán como objetivo generar desarrollo con justicia, bienestar y con respeto al medio ambiente.

Sheinbaum nombró a Marcelo Ebrard como próximo secretario de Economía; a Juan Ramón de la Fuente, de Relaciones Exteriores; Alicia Bárcena será la próxima secretaria de Medio Ambiente; Ernestina Godoy será la consejera Jurídica de la Presidencia de la República; Rosaura Ruiz encabezará una nueva secretaría que sustituirá al Consejo Nacional de Ciencia Humanidades Tec-

nología e Innovación (Conahcyt), y Julio Berdegué será secretario de Agricultura.

“Vamos a avanzar a partir de lo logrado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, con nuestros principios y avanzando en la prosperidad compartida, en la soberanía alimentaria, en la soberanía de nuestro país, en el desarrollo económico, con bienestar y, también, con la sustentabilidad.

“Sabén, lo hemos hablado, que nuestro objetivo no sólo es el crecimiento económico, sino es el desarrollo con justicia, bienestar con respeto al medio ambiente. Son hombres y mujeres de primera, con experiencia y que, además, nos van a ayudar mucho a cumplir con los objetivos en los próximos seis años”, puntualizó Sheinbaum.

En el acto protocolario, que duró 16 minutos, dijo que los próximos funcionarios tienen claro los principios y fundamentos de la llamada Cuarta Transformación y que deberán observar

los principios de austeridad implantados desde la actual administración.

La presentación de los primeros integrantes del próximo gabinete se realizó la mañana de ayer en el Museo Interactivo de Economía (Mide).

A nombre de los próximos funcionarios, Marcelo Ebrard reiteró que se regirán por los principios de austeridad y de respeto al pueblo.



“Vivimos en un mundo más proteccionista, hasta cierto punto más inestable, y la encomienda es, entonces, sortear estas aguas procelosas con todo lo que hemos aprendido en nuestras vidas para cumplir con este mandato del pueblo de México”, expuso Ebrard.

Sheinbaum dijo que en el caso de Bárcena, quien actualmente es la secretaria de Relaciones Exteriores, seguirá desempeñando ese cargo hasta el término de la administración de López Obrador y, posteriormente, se integrará a su equipo.

JUEVES DE GABINETE

La próxima semana, la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, seguirá dando a conocer a los futuros secretarios de Estado de su administración en los “jueves de gabinete”.

“Primero, los secretarios de Estado y, luego, lo que sigue”, dijo Sheinbaum al ser cuestionada acerca de si la próxima semana comenzarían a darse a conocer a los directores de dependencias del llamado gabinete ampliado.

Afirmó que será hasta hoy cuando platique con el presidente Andrés Manuel López Obrador acerca de los anuncios del gabinete.

Asimismo, dijo que en los foros de discusión sobre la reforma al Poder Judicial podría participar el ministro en retiro Arturo Zaldívar.



Nacida en la Ciudad de México, y con 70 años de edad, Ernestina Godoy Ramos ha desarrollado una trayectoria destacada.

Es licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

En la década de los ochenta, la abogada creó organizaciones relacionadas con el derecho y las leyes. Después, creó su propio despacho, pero la pasión por el ámbito social la llevó a la política.

Como abogada, participó en distintos movimientos sociales que marcaron la historia del México contemporáneo, como la asesoría legal a las víctimas de los terremotos del 19 y 20 de septiembre de 1985 en la Ciudad de México, o como representante de la sociedad civil en la firma de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar, en 1996, entre el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y el gobierno del entonces presidente Ernesto Zedillo.

Desde 1991 pertenece a la Asociación Nacional de Abogados Democráticos (ANAD).

Sus primeros cargos como funcionaria pública fueron como coordinadora de Asuntos Jurídicos de la Procuraduría Social del Gobierno del Distrito Fede-

ral, de 2008 a 2009, y en Iztapalapa, como directora de Desarrollo Delegacional, entre 2009 y 2021.

Godoy Ramos fue una de las fundadoras del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en octubre de 2011.

Se desempeñó como diputada de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, por el Distrito 27, del 16 de septiembre de 2012 al 31 de agosto de 2015.

También formó parte de la primera bancada de Morena en el Congreso de la Unión, como representante del Distrito 4 del entonces Distrito Federal, del 1 de septiembre de 2015 al 31 de agosto de 2018.

Posteriormente, fungió como titular de la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México, del 5 de diciembre de 2018 al 10 de enero de 2020.

Después fue nombrada la primera fiscal capitalina, durante la transición de la Procuraduría a Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, donde estuvo al frente del 10 de enero 2020 al 9 de enero de 2024.

Durante su gestión como titular de la Fiscalía de la CDMX, Godoy abordó temas como la lucha contra el Cártel Inmobiliario en Benito Juárez.

En su cuarto y último informe como fiscal capitalina, Ernestina Godoy destacó la disminución de crímenes registrados durante su gestión: de 60.29% en los delitos de alto impacto, destacando una baja de 42% en los asesinatos, de enero de 2019 a diciembre de 2023.

— Iván Mejía

SAN ANDRÉS

Godoy representante cívica en la firma de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar, en 1996.

S

Je
r-
la
d civil
na de
rdos

ar,



SAN ANDRÉS

Godoy fue representante de la sociedad civil en la firma de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar, en 1996.

ALICIA BÁRCENA**SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE**

2 Alicia Bárcena llegará a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en el nuevo gabinete presidencial, a dar continuidad a una carrera como licenciada en Biología, por la que se graduó en la Facultad de Ciencias de la UNAM, que le ha dado múltiples satisfacciones en los distintos cargos que ha asumido, hasta antes de llegar a la Cancillería, cuya titularidad mantendrá, al menos, durante las próximas semanas.

Luego de terminar su carrera y emprender estudios de Administración Pública en la Universidad de Harvard y una maestría en Ecología, Bárcena fungió, entre 1982 y 1986, como primera subsecretaria de ecología en la recién creada Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología (Sedue),

antecesora de la Secretaría de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca. De 1989 a 1991 fue directora del Instituto Nacional de Pesca.

En 1999 inició su carrera diplomática en las Naciones Unidas como directora general de Medio Ambiente y Asentamientos Humanos en la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

En el organismo mundial fue coordinadora del Programa de Desarrollo Sostenible de América Latina y el Caribe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y coordinadora del

CEPA

En 2003 asumió el cargo de secretaria ejecutiva adjunta de Cepal hasta el 1 de julio de 2008, cuando fue designada al frente del mismo organismo por el entonces secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, y se mantuvo ahí hasta finales de 2022, cuando fue designada embajadora en Chile y, luego, secretaria de Relaciones Exteriores de México.

}, el
s
io
de la
an Ki-

a
al
e
.

También ha sido investida doctora *honoris causa* por la Universidad de Oslo, Noruega, en septiembre de 2014; por la Universidad de La Habana, Cuba, en marzo de 2016, y por la Universidad Autónoma de México (UNAM), en septiembre de 2019.

Además, en julio de 2015 fue nombrada por la UNAM profesora extraordinaria para colaborar en la Facultad de Economía y otras entidades de esa casa de estudios. El 1 de octubre de 2014 recibió la medalla 2013 en Relaciones Internacionales de la Universidad Anáhuac.

Enrique Sánchez



CEPAL

En 2008, el entonces secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, designó a Bárcena al frente de la Cepal.

JUAN RAMÓN DE LA FUENTE

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES

3 Médico, doctor, investigador, escritor, funcionario, profesor, rector de la universidad más importante de toda Iberoamérica.

Juan Ramón de la Fuente, quien ayer fue nombrado por la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, como próximo secretario de Relaciones Exteriores, ha sabido combinar el trabajo académico con la responsabilidad que implica un cargo público.

Nacido en la Ciudad de México en el año 1951, es egresado de la Facultad de Medicina de la UNAM y de la Clínica Mayo de Rochester, en Minnesota, Estados Unidos.

Su desempeño lo ha hecho ejercer la Coordinación de Investigación Científica de la Universidad Nacional, la dirección de la Facultad de Medicina y la propia Rectoría de la UNAM durante dos periodos, de 1999 a 2007.

También ha sido presidente de la Asociación Internacional de Universidades, así como de las academias Nacional de Medicina y Mexicana de Ciencias, dos de las instituciones más prestigiosas en México, tanto para la divulgación científica, como para la consultoría en ramas de la ciencia y tecnología.

Debido a sus aportaciones y contribuciones a la docencia, la academia y a la sociedad, Juan Ramón de la

EN I

De la Fuente fue nombrado embajador de México ante la ONU en 2018 por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

ONU

Juan Ramón de la Fuente fue nombrado embajador de México ante la ONU en 2018 por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

López Obrador.

Fuente ha sido distinguido con premios y reconocimientos a nivel nacional e internacional, entre los que destacan el Premio Nacional de Ciencias y Artes, el Premio Nacional de Psiquiatría y el Premio en Investigación Biomédica de la Academia Nacional de Medicina, entre otros.

También ha sido investido doctor *honoris causa* por universidades como la Ricardo Palma, de Lima, la Autónoma de Santo Domingo, y la Estatal Lomonosov, de Moscú.

Pero la labor científica es sólo una de las facetas de Juan Ramón de la Fuente.

Su trabajo ha trascendido al ámbito del servicio público, como secretario de Salud, en el sexenio del expresidente Ernesto Zedillo, cargo en el que permaneció hasta 1999, año en que fue electo rector de la UNAM y en el que tuvo que sortear la huelga estudiantil de más de 10 meses en la universidad, y que derivó en la incursión de la entonces Policía Federal Preventiva (PFP) al campus, para poner fin al paro.

Al concluir su rectorado se reincorporó al trabajo académico hasta diciembre de 2018, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador lo designó como embajador de México ante la ONU, encargo que culminó en 2023, para integrarse al equipo de campaña de la entonces candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, como coordinador de los denominados Diálogos por la Transformación, espacio creado con la intención de interactuar con diferentes sectores de la sociedad para integrar una agenda en común, que sirviera como base para el próximo proyecto sexenal.

Al concluir su rectorado se reincorporó al trabajo académico hasta diciembre de 2018, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador lo designó como embajador de México ante la ONU, encargo que culminó en 2023, para integrarse al equipo de campaña de la entonces candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, como coordinador de los denominados Diálogos por la Transformación, espacio creado con la intención de interactuar con diferentes sectores de la sociedad para integrar una agenda en común, que sirviera como base para el próximo proyecto sexenal.

Al concluir su rectorado se reincorporó al trabajo académico hasta diciembre de 2018, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador lo designó como embajador de México ante la ONU, encargo que culminó en 2023, para integrarse al equipo de campaña de la entonces candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, como coordinador de los denominados Diálogos por la Transformación, espacio creado con la intención de interactuar con diferentes sectores de la sociedad para integrar una agenda en común, que sirviera como base para el próximo proyecto sexenal.

— Alejandrina Franco



EN LA ONU

De la Fuente fue nombrado embajador de México ante la ONU en 2018, por el presidente Andrés Manuel López Obrador.



4 Marcelo Ebrard tiene 64 años, 41 de ellos al frente de distintas comisiones y encargos en el servicio público que le han enseñado los sabores y sinsabores de la política, lo cual lo ha llevado a ser elegido por la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para encabezar la Secretaría de Economía.

Sus credenciales lo muestran como alguien con gran preparación personal, académica y de servicio público para llegar a competir por la Presidencia de la República y ganarla. Sin embargo, dos veces se ha quedado a la orilla de abanderar a las izquierdas.

En 2011 cedió el paso a Andrés Manuel López Obrador para el proceso electoral del año siguiente, tras una encuesta cerrada; en 2023 quedó detrás de Claudia Sheinbaum.

Ha dicho que volverá a competir en 2030, por tercera ocasión, historia similar a la del propio López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas.

El pasado 2 de junio fue electo para el Senado, y durante la campaña de la coalición Sigamos Haciendo Historia se desempeñó como coordinador de vinculación con Organizaciones Civiles y Mexicanos en el Exterior, por su amplio conocimiento de la política exterior.

El excanciller ha estado presente en la historia del México contemporáneo en

GAL

Como
Gobi
capita
Ebrar
recor
como
Alcal
Mund
orgar
City M

DÓN

efe de
o
o,
Je
ido
ejor
del
por la
ción
ors.

Social.

En 2006, Ebrard se convirtió en jefe de Gobierno capitalino, desde donde generó una serie de programas de avanzada en la ciudad que lo llevaron a lograr, en 2010, el título de Mejor Alcalde del Mundo, que le otorgó la organización City Mayors.

Estudió en el Colegio de México la carrera de Relaciones Internacionales de la cual se tituló en 1984. Además, cuenta con estudios en Administración Pública en el École Nationale d'Administration de París, Francia. Habla español, francés e inglés.

— Enrique Sánchez

su política y en sus situaciones. Participó en 1982 en la Secretaría de Programación y Presupuesto del gobierno del entonces Presidente Miguel de la Madrid, junto a quien considera su mentor, Manuel Camacho Solís. Más tarde, apoyó a los damnificados del sismo de 1985 a través del Programa de Renovación de Vivienda Popular y, luego, llevó las negociaciones de paz con el EZLN, en 1994.

En 1995, luego de que Camacho Solís renunció al PRI, Ebrard le siguió el paso y, un año después, en 1996, regresó a la política como diputado federal con el Verde Ecologista.

En 1998 formó —siempre de la mano de Camacho Solís— el Partido de Centro Democrático (PCD), del que

fue secretario general y candidato a jefe de gobierno del entonces Distrito Federal, aunque decidió declinar a favor de López Obrador en el año 2000.

Ya en el cargo, López Obrador lo nombró secretario de Seguridad Pública y, posteriormente, secretario de Desarrollo



GALARDÓN

Como jefe de Gobierno capitalino, Ebrard fue reconocido como Mejor Alcalde del Mundo, por la organización City Mayors.

**ROSAURA
RUIZ****NUEVA SECRETARÍA
DE CIENCIA,
HUMANIDADES,
TECNOLOGÍA
E INNOVACIÓN**

5 Parte de la generación de 1968 e integrante del Consejo Estudiantil Universitario en 1986, Rosaura Ruiz Gutiérrez, próxima secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, es una conocida activista de izquierda.

Como estudiante de la Escuela Nacional Preparatoria, plantel 4, vivió el movimiento estudiantil del 68, donde forjó sus convicciones y pensamiento. Más tarde se casó con Salvador Martínez della Rocca, *El Pino*, uno de los líderes del movimiento.

Ruiz, de 73 años de edad, es bióloga y doctora en ciencias por la UNAM. Desde entonces tiene vínculos con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, no sólo en la ciencia, sino también en la militancia política.

Fue directora de la Facultad de Ciencias de la máxima casa de estudios por dos periodos, y la primera mujer en formar parte del *staff* de Rectoría, cuando Juan Ramón de la Fuente era rector. Respaldó a De la Fuente, su próximo compañero de gabinete, en la decisión de que la Policía Federal Preventiva entrara a la UNAM, en el año 2000.

Compartió en dos ocasiones para convertirse en la

PION

Bióloga y doctora en ciencias por la UNAM, Rosaura Ruiz fue la primera mujer encargada de presidir la Academia Mexicana de Ciencias.

primera rectora de la máxima casa de estudios y fue la primera mujer encargada de presidir la Academia Mexicana de Ciencias.

En 2018, el Consejo Universitario de la UNAM la nombró como integrante de la Junta de Gobierno, una de los 15 universitarios que se encargan de la designación del rector.

Ese mismo año, se integró al gabinete de la entonces jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Sectei), dependencia que no existía en administraciones anteriores, tal y como hoy sucede con la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, la cual dirigirá.

En 2023, en vísperas del inicio del proceso de sucesión a la Rectoría de la UNAM, renunció a su cargo en la secretaría para regresar a su trabajo en la universidad. En diversos foros circuló la versión de que contendría por tercera ocasión por la Rectoría, sin embargo, lo rechazó, además de que, por su edad, no cumplía el perfil.

A su salida de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación agradeció a "su querida jefa y, además, amiga", Claudia Sheinbaum, y le aseguró que seguiría trabajando de cerca con su equipo.

En diciembre de 2023 fue presentada como parte del equipo de campaña de Sheinbaum y, ayer, la virtual Presidenta electa la presentó como su secretaria de Ciencias Humanidades, Tecnología e Innovación, una nueva dependencia.

— Laura Toribio



PIONERA

Bióloga y doctora en ciencias por la UNAM, Ruiz fue la primera mujer encargada de presidir la Academia Mexicana de Ciencias.



6 El ingeniero agrónomo Julio Berdegué Sacristán fue designado como próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural por la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

Berdegué Sacristán participó en el grupo de Diálogos por la Transformación, coordinando el eje de desarrollo rural y soberanía alimentaria.

Originario de Mazatlán, Sinaloa, Julio Berdegué Sacristán ha tenido una destacada carrera en organizaciones internacionales y gubernamentales, enfocándose en la agricultura, la agronomía, la genética, los alimentos y la lucha contra el hambre.

De 2017 a 2022 fue subdirector y representante para la región de América Latina y el Caribe de la Agencia de Naciones Unidas para la Alimentación (FAO).

Durante su periodo en la FAO, Berdegué subrayó la importancia de políticas de equidad y cohesión territorial para fomentar la igualdad de oportunidades, así como políticas fiscales que limiten la extrema acumulación de la riqueza y aborden la desigualdad de género y de etnia.

Antes de asumir su cargo en la FAO, fue investigador principal y coordinador del Grupo de trabajo Desarrollo con Cohesión Territorial del Centro Latinoamericano-

FAO

Ingeniero agrónomo, fue subdirector y representante regional en América Latina y el Caribe de la

no para el Desarrollo Rural (RIMISP), donde dirigió investigaciones, asesorías a gobiernos y programas de desarrollo de capacidades centrados en la desigualdad territorial.

El virtual titular de la Sader es licenciado en Ciencias de la Agricultura por la Universidad de Arizona y cuenta con una maestría en Ciencias de la Agronomía por la Universidad de California.

Es doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Wageningen, Países Bajos, así como candidato a doctor en Genética por la Universidad de California.

Entre 2004 y 2011 fue miembro y presidente de la Junta Directiva del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo.

En su trayectoria profesional, Julio Berdegué Sacristán, dirigió más de 20 proyectos de investigación y desarrollo de políticas públicas sobre agricultura, seguridad alimentaria y desarrollo rural en México.

Fue consultor de la Secretaría de Agricultura, Gananadería, Desarrollo Rural y Pesca (Sagarpa), para realizar un análisis crítico del Programa de Desarrollo de Capacidades en el Medio Rural (Prodesca), en el año 2002.

En la década de 1990 dirigió el programa de formación de líderes campesinos y rurales en México.

Berdegué es autor de múltiples libros y decenas de artículos en revistas científicas internacionales. Ha dado asesorías a gobiernos nacionales y regionales en diversos países de América Latina, incluyendo Colombia, Chile, Guatemala, México y Perú.

— Ximena Mejía



FAO

Ingeniero agrónomo, Berdegué fue subdirector y representante para la región de América Latina y el Caribe de la FAO.



#GABINETE

LISTOS, LOS PRIMEROS SEIS DE SHEINBAUM

MARCELO EBRARD, EN ECONOMÍA; DE LA FUENTE, CANCELLER; ROSAURA RUIZ, A LA NUEVA SECRETARÍA DE CIENCIA; ALICIA BÁRCENA, A MEDIO AMBIENTE; JULIO BERDEGUÉ, A AGRICULTURA; Y ERNESTINA GODOY, CONSEJERA JURÍDICA

POR CARLOS NAVARRO Y PARIS SALAZAR/P8-14



#GABINETELEGAL

PRESENTA SHEINBAUM A LOS PRIMEROS SEIS

EBRARD, A ECONOMÍA; RUIZ, A CIENCIA;
DE LA FUENTE VA A LA SRE; BÁRCENA,
A MEDIO AMBIENTE; BERDEGUÉ, A
AGRICULTURA Y GODOY, AL JURÍDICO

CARLOS NAVARRO Y PARIS SALAZAR



PAIS@ELHERALDO.MEXICO.COM

Con el anuncio de la creación de una nueva dependencia, la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, dio a conocer a los primeros

seis integrantes de su gabinete, quienes forman parte de un bloque académico-internacional.

Se trata de tres hombres y tres mujeres, expertos en sus ámbitos, a quienes les agradeció la aceptación de la invitación. "Me siento muy orgullosa, contenta, de quienes estén aquí hayan aceptado formar parte de nuestro equipo. Son hombres y

mujeres de primera, con experiencia y que además nos van a ayudar mucho a cumplir los objetivos los próximos seis años", afirmó.

Marcelo Ebrard, nuevo secretario de Economía. Fue titular de Relaciones Exteriores del presidente López Obrador hasta junio de 2023,

también jefe de Gobierno de la Ciudad de México, de 2006 a 2012. "Tiene amplia experiencia, estoy muy contenta de que Marcelo nos acompañe", destacó Sheinbaum.



Rosaura Ruiz va a la nueva dependencia: Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, que asume las labores del Conacyt. "Ella va a hacer el proyecto de las Universidades Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud", informó.

Juan Ramón de la Fuente, quien fue representante de México ante la ONU, va a la Secretaría de Relaciones Exteriores. "Es un honor también que quien nos acompañó como coordinador de Diálogos por la Transformación sea parte del Gabinete, como secretario de Relaciones Exteriores", enfatizó.

Alicia Bárcena, quien tiene estudios de maestría en Ecología por la UNAM y otra con maestría en Administración Pública por Harvard, será Secretaria de Medio Ambiente.

"Va a seguir fungiendo como secretaria de Relaciones Exteriores del gobierno del presidente López Obrador", dijo la virtual Presidenta.

Julio Berdegué, con una maestría en ciencias de agronomía y doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Wageningen, en Holanda, encabezará la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.

"Es un convencido de: 'Sin maíz, no hay país', y que no debe haber maíz transgénico en México", recalzó la ex jefa de Gobierno.

Ernestina Godoy, quien fue la Fiscal General de Justicia de la Ciudad de México en la administración de Sheinbaum, será la Consejera Jurídica. "Siempre lo he dicho, Ernestina es quizá la mejor fiscal que haya habido en nuestro país".

El próximo jueves, adelantó Sheinbaum, dará a conocer a otros seis integrantes de su gabinete legal. La virtual Presidenta electa le cedió la palabra a Marcelo Ebrard, quien se comprometió a consolidar el segundo piso de la 4T. "Vamos a dedicarnos con todo empeño, dedicación, a cumplir los objetivos que han animado al pueblo de México".

Julio Berdegué, próximo secretario de Agricultura, informó en entrevista con Lupita Juárez, en **Heraldo TV**, que Sheinbaum le encomendó tres grandes prioridades: resguardar el bienestar de los campesinos, pescadores y acuicultores; garantizar el agua potable, así como mantener y acelerar el crecimiento de la producción en México.

En tanto, Alicia Bárcena, en el mismo espacio informativo, se dijo honrada por poder participar en el proyecto de transformación impulsado por el Presidente López Obrador y remarcó que con Claudia Sheinbaum está muy interesada en continuar en el gabinete.

Juan Ramón de la Fuente, en entrevista con Oscar Mario Beteta para **Heraldo Radio**, afirmó que sus primeros planteamientos son en materia de migración y el control del tráfico de armas y de drogas.

Ernestina Godoy dijo que procurará que el cuerpo de abogados de la administración Federal defienda los intereses del gobierno. 



MARCELO EBRARD
PRÓXIMO TITULAR
DE ECONOMÍA

VAMOS A CONSTRUIR EL SEGUNDO PISO DE 4T, EN LA NUEVA REALIDAD QUE VAMOS A ENFRENTAR EN EL MUNDO'.



ME SIENTO MUY ORGULLOSA, CONTENTA, DE QUIENES ESTÉN AQUÍ HAYAN ACEPTADO'.

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA ELECTA



SECRETARÍAS
CONFORMAN
ACTUAL GABINETE.



INTEGRANTES
DARÁ A CONOCER
EL JUEVES.



MINUTOS DURÓ
LA PRESENTACIÓN
DE SU EQUIPO.



RUTA
LEGAL

- 1 • Algunos de los nombrados primero tienen que tomar protesta en el Senado.
- 2 • Se trata de Marcelo Ebrard y de la exfiscal de la CDMX, Ernestina Godoy.
- 3 • Ebrard afirmó que tiene la misión de la revisión del Tratado con Estados Unidos y Canadá.
- 4 • Godoy busca que abogados tengan gran preparación técnica.
- 5 • El próximo jueves, Sheinbaum presenta a otros seis integrantes.

FOTO: ANTONIO NAVA



EQUIPO | • En el Museo Interactivo de Economía, la Presidenta electa llevó a cabo los primeros nombramientos de su equipo de Gobierno.



Marcelo Luis Ebrard Casaubón

¿QUIÉN ES?

64 AÑOS / Ciudad de México / Nació el 10 de octubre de 1959. / Es Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México / Realizó una especialidad en Administración Pública en la Escuela Nacional de Administración (École nationale d'administration) de París, Francia. / Desde 2011 está casado con Rosalinda Bueso, quien fue embajadora de Honduras en México de 2007 a 2010 y con quien tiene dos hijos: Ivanna y Julián. De su primer matrimonio con Francesca Ramos Morgan tuvo tres hijos: Anne Dominique, Francesca y Marcelo.

DE CUERPO ENTERO

REDACCIÓN / PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

EN RADIOGRAFÍA

- 1 En 1992 fue secretario General de Gobierno de la Regencia del Distrito Federal. De 1993 a 1994 se desempeñó como subsecretario de la Secretaría de Relaciones Exteriores. De 2002 a 2004 fue secretario de Seguridad Pública del gobierno del entonces Distrito Federal.
- 2 Luego de distintos cargos, en 2018 se desempeñó como secretario de Relaciones Exteriores. Renunció en junio de 2023, para participar en el proceso interno de Morena para la Candidatura a la Presidencia.
- 3 Con Claudia Sheinbaum, Ebrard será el próximo secretario de Economía y una de sus encomiendas será el T-MEC.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 Su imagen es conservadora y estructurada. Usa trajes clásicos, con predominancia en azul marino que comunican accesibilidad y formalidad.
- 2 Sus corbatas, de líneas o con pequeños motivos y menor grado lisas que comunican autoridad. Las camisas son blancas o de tonos claros.
- 3 Ha mantenido el mismo corte de cabello, ahora acentuado por canas en las sienes, para generar una percepción de experiencia y autoridad.
- 4 Cuando no tiene actividades públicas, le gusta vestir casual.

DEBE CUIDAR

- 1 Las relaciones con el sector empresarial del país, que está dividido por las posturas que tiene el actual gobierno.



PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 Tiene experiencia para formar nuevos cuadros de políticos en todos los niveles.
- 2 Su trayectoria le permite colocarse como uno de los más experimentados secretarios del gabinete.

POST AL AIRE

- 1 Twitter: @m_ebrard 2.7 millones de seguidores. Junto con Tik Tok, es su red más utilizada. Declaró que él mismo las maneja.
- 2 Ha publicado 15 mil 357 tweets, y sigue a mil 671 cuentas. En Tik Tok tiene 1.3 millones de seguidores.
- 3 En la red Facebook tiene 597 mil seguidores. Es usuario desde 2010.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 Es uno de los políticos de mayor experiencia con los que contará el Gabinete de la virtual presidenta del país.
- 2 Por su conocimiento, fue considerado para ocupar una de las Secretarías de mayor importancia.

¿QUÉ DICE?

- 1 En sus primeras declaraciones, señaló que es un honor formar parte del equipo de Claudia Sheinbaum, que construirá el segundo piso de la 4T en los próximos seis años.

FOTOARTE: ARTURO RAMÍREZ



DE CUERPO ENTERO

Rosaura Ruiz Gutiérrez

¿QUIÉN ES?

73 AÑOS / Nació el 7 de julio de 1950 / Estudió la licenciatura, maestría y doctorado en Biología en la Facultad de Ciencias de la UNAM / Realizó su estancia posdoctoral en la Universidad de California (Irvine) y ha sido profesora invitada de la misma institución, así como en la Universidad del País Vasco / Tiene doctorado *honoris causa* de la Universidad Autónoma de Guerrero / Fue la primera mujer Presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias / En el próximo gobierno será la titular de la nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación

REDACCIÓN / PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

EN RADIOGRAFÍA

- 1 Tiene complexión física de ectomórfico: delgados, de huesos pequeños, articulaciones y músculos delgados. Su tono de voz es naso-bucal y usa un tono bajo en la tesitura, además de pausas adecuadas y énfasis.
- 2 Es una política acostumbrada a hablar en público y posee una línea discursiva auténtica que complementa con un diseño de identidad muy genuino. Es una buena debatiente.
- 3 Acompaña su lenguaje con las manos, donde aprovecha para hacer énfasis en puntos de interés. Evidencia fortaleza discursiva.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 Posee una imagen estructurada. Su atuendo es uniforme, tiende predominantemente al uso del negro que combina con tonos claros.
- 2 También se le observa predominancia del color verde en su *outfit*, sobre todo en vestidos; se caracteriza por el uso de accesorios discretos.
- 3 Es una imagen recatada, cuidada y se destacan vestidos cómodos, usa pocos *blazers*, tiene un *outfit* más bien casual.
- 4 Cómodo, con un sentido de casual elegancia.

PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 Su personalidad sobria, refinada, culta e intelectual.
- 1 También su prestigio ante la cúpula de científicos, académicos e intelectuales.

POST AL AIRE

- 1 X @rosauraruiz4, mil 627 seguidores. Sigue 67 cuentas, sobre todo medios, periodistas y funcionarios.
- 2 Ha postado 410 veces desde junio de 2012, cuando se unió a esta red, con mayor actividad en los últimos dos años.
- 3 Facebook.com/RosauraRuizG, tiene seis mil 900 seguidores y sólo sigue 2 cuentas.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 Su potencial relación y cercanía como colegas de un núcleo de la academia involucrado con Claudia Sheinbaum.
- 2 Su lucha como mujer, científica, académica y servidora pública le ayudará a impulsar la nueva secretaría.

¿QUÉ DICE?

- 1 Declaró sentirse muy contenta porque se le va a dar un lugar a la ciencia con una secretaría para ese rubro. Dijo que hará un trabajo transversal y colaborará con todas las dependencias.

DEBE CUIDAR

- 1 Refiere el perfil de una persona alejada de reflectores; deberá generar un poco más de apertura en su trato.



FOTOARTE: ARTURO RAMÍREZ

Juan Ramón de la Fuente

¿QUIÉN ES?

72 AÑOS / Ciudad de México / Nació el 5 de septiembre de 1951 / Médico Cirujano por la Facultad de Medicina de la UNAM, maestro en Ciencias por la Universidad de Minnesota / Cuenta con 20 doctorados Honoris Causa y es profesor Emérito de la UNAM. Director de la Facultad de Medicina y Rector entre 1999 y 2007. Secretario de Salud de 1994 a 1999. Dirigió la Junta Directiva del Programa de la ONU contra el Sida en París. Es autor o coautor de 24 libros. Fue embajador de México ante la ONU y será el Canciller de Claudia Sheinbaum.

DE CUERPO ENTERO

REDACCIÓN / PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

EN RADIOGRAFÍA

- 1 Según la antropometría, la complexión física de Juan Ramón de la Fuente es ectomórfica que se caracterizan por ser delgados, de huesos pequeños y articulaciones y músculos estrechos. Poseen un físico esbelto, y de tipo rectangular; que quiere decir que tienen un tipo de cuerpo angosto.
- 2 Su forma de hablar es rítmica, de tono ligeramente grave pero nasobucal. Es pausado, pero con tono y un manejo del ritmo y de la métrica, tiene un ligero "seseo" en ciertas inflexiones.
- 3 Su genotipo es rectangular; significa que sus hombros van a la par de las caderas. Su postura corporal es definida.



PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 La ausencia de una trayectoria negativa y su nombre en el ámbito científico y diplomático.
- 1 El alto nivel de recordación, otra de sus fortalezas en su regreso a un gabinete presidencial.

POST AL AIRE

- 1 Juan Ramón de la Fuente no tiene presencia en redes socio digitales, ya que no se localizaron cuentas oficiales propias.
- 2 Aunque se espera que con su nuevo nombramiento como Secretario de Relaciones Exteriores habilite algunas.
- 3 Las redes sociales se han convertido en una herramienta clave para los gobiernos en todo el mundo.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 Su carrera intachable en diferentes esferas públicas y gran prestigio en el ámbito internacional le darán solidez.
- 2 Su prestigio y experiencia le permitirán defender el reconocimiento de México ante los otros países.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 La imagen de Juan Ramón de la Fuente es conservadora y estructurada; tiene un estilo muy personal un tanto serio y protocolario.
- 2 Posee una identidad muy marcada por el uso de barba y gafas, con lo que se le identifica. Su atuendo es muy consistente.
- 3 Usa trajes clásicos con corbatas tradicionales en rayas diagonales en variaciones de vino, azul y plata que comunican accesibilidad y formalidad.
- 4 Hoy se le observa más en combinaciones de saco y pantalón que traje.

¿QUÉ DICE?

- 1 Agradeció a la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, por la confianza que le confirió al nombrarlo próximo Secretario de Relaciones Exteriores. Aseguró que no le fallará al país.

DEBE CUIDAR

- 1 Parecer demasiado distante o intelectual. Debe generar más trato con sectores con los que se verá involucrado.

FOTOARTE: ARTURO RAMÍREZ



Alicia Bárcena Ibarra

¿QUIÉN ES?

72 AÑOS / Nació el 5 de marzo de 1952. / Licenciada en Biología por la UNAM con maestría en Administración Pública por la Universidad de Harvard / Maestría en Ecología / Tiene tres doctorados *honoris causa* por la Universidad de Oslo, Noruega; la Universidad de La Habana, Cuba; y por la UNAM / En México (1988-1989) fue directora general del Instituto Nacional de la Pesca y fue la primera mujer en la Subsecretaría de Ecología, (1982-1988) / De 1989 a 1991, fungió como directora del Instituto Nacional de Pesca / En 2022, se desempeñó como embajadora de México en Chile / En 2023, el presidente Andrés Manuel López Obrador la nombró secretaria de Relaciones Exteriores

REDACCIÓN / PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

EN RADIOGRAFÍA

- 1 La complexión física es endomórfica. Son personas que poseen un físico sólido, de naturaleza fuerte. No es una mujer que refleje fragilidad y posee una energía proyectual, pero contenida.
- 2 Con un tono de voz medio grave, a través de la experiencia en el micrófono mantiene un diálogo con una métrica y ritmo óptimo.
- 3 Es pausada en su forma de hablar y tiene capacidad de improvisación. Su voz al ser naso-bucal destaca las modulaciones.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 Es conservadora, estructurada en el vestir con combinaciones formales, con una amplia paleta cromática con tendencia en blanco. Usa *pashminas* como marca.
- 2 De accesorios discretos, gusta de las perlas en collares, sin caer en joyas ostentosas. Su genotipo es rectangular y posee postura definida.
- 3 Aunque el diseño de imagen es consistente, tiene tendencia a lo conservador, en el uso de colores neutros y estilo de maquillaje tradicional.
- 4 Resalta el tono de cabello tintado a claro con tendencias al castaño.

DEBE CUIDAR

- 1 Por su formación, y trayectoria se tienen grandes expectativas en su próximo encargo; el agua será tema prioritario.



DE CUERPO ENTERO

PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 Su trayectoria sobria y sin escándalos, junto con su prestigio en el ámbito de los ambientalistas le podrían generar buenos resultados en su gestión.

POST AL AIRE

- 1 Tiene 77 mil 800 seguidores en su cuenta X: @aliciabarcena, ha posteado 9 mil 784 veces.
- 2 Es muy activa en esta red social, donde principalmente aborda todo tipo de asuntos relacionados con su labor diplomática, pero también replica acciones del Presidente y temas feministas. Eventualmente tuitea algo personal.
- 3 No tiene cuentas de Facebook, Instagram, TikTok ni canal de YouTube.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 La continuidad que logrará mantener en el Gobierno de México, primero en el de López Obrador y ahora en el de Claudia Sheinbaum, derivado de su cercanía con el primer mandatario, experiencia y trayectoria.

¿QUÉ DICE?

- 1 Que su cargo al frente de Semarnat lo ve como un reconocimiento a su trayectoria en medio ambiente, ecología y desarrollo sostenible, debido a su formación como bióloga.

FOTOARTE: ARTURO RAMÍREZ

DE CUERPO ENTERO

Julio Berdegué Sacristán

¿QUIÉN ES?

66 AÑOS / Nació el 17 de julio de 1957 en Sinaloa / Licenciado en Ciencias de la Agricultura por la Universidad de Arizona, con maestría en Ciencias de Agronomía / Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Wageningen, en Holanda / De 2004 a 2011 fue miembro y presidente de la junta directiva del Centro Internacional de Mejoramiento del Maíz y Trigo / Hasta agosto de 2022 fue subdirector general y representante regional de la FAO de Naciones Unidas para América Latina y El Caribe / Será el próximo titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)

REDACCIÓN / PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

EN RADIOGRAFÍA

- 1 La complexión física de Julio Berdegué es endomórfica, se caracterizan por estructura y extremidades gruesas. Además de una estructura ósea rectangular, por lo que sumadas resultan en personas que poseen un físico sólido, es decir que son de naturaleza fuerte.
- 2 Quien será el próximo titular de la Sader tiene una expresión facial adusta y tendiente a la rigidez, por lo que debe potencializar sonreír para evitar mandar un mensaje innecesario de cierta dureza.
- 3 Aunque ha logrado mantener un peso equilibrado, su genotipo es indicativo de ganar volumen corporal.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 Tiene un tono de voz tendiente a lo grave y su forma de hablar es pausada con pocas coloraciones o matices. Enfatiza solamente palabras no frases.
- 2 Su atuendo es ecléctico. Adoptó más un estilo personal que diseñado, usa infinidad de formas y colores, tanto en camisas, como corbatas.
- 3 Sólo en los eventos usa lo que corresponde a su marca de partido. No utiliza una paleta de colores definidos en su atuendo.
- 4 Por su tono de piel, tiene una paleta cromática muy amplia.

DEBE CUIDAR

- 1 Consolidar apoyos a los productores agropecuarios, para abonar al crecimiento y fortalecimiento del campo.



PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 Su encargo se enfocará a su experiencia y en los conocimientos en la materia.
- 1 No cuenta con elementos negativos que puedan afectar su desempeño.

POST AL AIRE

- 1 Su red social X es @JulioBerdegue. Tiene ocho mil 400 seguidores y ha publicado 20 mil 900 veces.
- 2 Se unió a X en 2009, y comparte sobre todo actividades, noticias y estudios de agricultura y cambio climático.
- 3 No tiene cuentas de Facebook, Instagram, TikTok, ni canal de YouTube.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 Su vasta experiencia en desarrollo agropecuario y rural le ha merecido la nueva tarea encomendada.
- 2 Se espera que se enfrente a retos importantes, como la sequía y las inundaciones.

¿QUÉ DICE?

- 1 Agradeció la confianza que implica su próximo encargo. Aseguró que México mantendrá la política de no permitir el cultivo de maíz transgénico en el territorio nacional.

FOTOARTE: ARTURO RAMÍREZ

DE CUERPO ENTERO

Ernestina Godoy Ramos

¿QUIÉN ES?

70 AÑOS / Nació en la CDMX el 17 de enero de 1954 / Licenciada en Derecho por la UNAM / Fue activista y fundó organizaciones de la sociedad civil como la Asociación Nacional de Abogados Democráticos / Integrante del Consejo Directivo de la Escuela de Derecho Ponciano Arriaga A.C. / Diputada local en la Asamblea Legislativa del DF (2012-2015) / Diputada federal (2015-2018) / Titular de la Procuraduría General de Justicia de la capital (2018) / (2020-2024) Fiscal General de Justicia de la capital / Fue designada como Consejera Jurídica por Claudia Sheinbaum

REDACCIÓN / PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

EN RADIOGRAFÍA

- 1 La complexión física es endomórfica. Son personas que poseen un físico sólido y de naturaleza fuerte.
- 2 Su aspecto físico en ocasiones muestra una postura contraída en los hombros que refleja una mujer que trata de mantener un perfil discreto, comunicada por un tronco inclinado hacia adelante y un tono de voz bajo naso-bucal.
- 3 Mantiene un tono constante. La expresión corporal en el rostro se recarga en la frente, donde al arquear las cejas refuerza las palabras expresadas.

¿QUÉ PROYECTA?

- 1 Es conservadora, estructurada en el vestir con combinaciones formales; usa una amplia paleta cromática en su vestimenta con una tendencia de color en blanco.
- 2 Emplea la gama de rosas y sus combinaciones que la identifican. Usa telas con estampados, con tendencia a los lisos y monocromáticos.
- 3 Aunque el diseño de imagen es consistente, ha tenido una tendencia a lo conservador, en el uso de colores neutros y mínimo maquillaje.
- 4 En su vestir no se observa el uso de joyas ostentosas.

DEBE CUIDAR

- 1 En la Fiscalía fue muy mediática; ahora tendrá que manejarse de un modo distinto con una mejor exposición pública.



PODRÍA EXPLOTAR MÁS

- 1 Su amplia experiencia en la carrera judicial; no se registran negativos que impacten de manera consistente su posible desempeño al frente de la Consejería Jurídica.

POST AL AIRE

- 1 En su cuenta de X (@ErnestinaGodoy_) tiene 77 mil 100 seguidores, y es muy activa, difunde sus labores dentro de Morena.
- 2 En Facebook (Ernestina-Godoy) y en Instagram (@ernestinagodoy_) comparte sus actividades políticas y partidistas.
- 3 Creó su cuenta de TikTok en 2023 y sube videos en compañía de figuras relevantes de Morena.

¿QUÉ DICE QUE NO PUEDE DECIR?

- 1 Aunque no pudo ser ratificada al frente de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, tendrá una nueva oportunidad para demostrar a la ciudadanía la capacidad que tiene en materias jurídicas.

¿QUÉ DICE?

- 1 Está agradecida con la doctora Sheinbaum por la confianza. "Es un compromiso que asumo con responsabilidad para seguir construyendo juntas y juntos el segundo piso de la transformación", dijo.

FOTOARTE: ARTURO RAMÍREZ

...Y SUMA SANCIÓN POR FAVORECER A SHEINBAUM

PROPAGANDA

El Tribunal Electoral emitió una nueva sentencia contra el presidente Andrés Manuel López Obrador por violar la equidad de la elección para favorecer a Claudia Sheinbaum, virtual presidenta.

En sesión pública celebrada este jueves, la Sala Regional Especializada determinó que el mandatario vulneró los principios de imparcialidad en su doble vertiente, neutralidad y equidad en la competencia.

Al analizar una queja del PRD, el tribunal señaló que López Obrador incurrió, además, en difusión de propaganda que favoreció a Morena y su candidata. —*David Saúl Vela*



Elevará de rango al Conahcyt

**Sheinbaum
creará nueva
Secretaría de
Ciencia; la
encabezará
Rosaura Ruiz**

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, reiteró que uno de sus principales compromisos es hacer de México una potencia mundial en ciencia y por ello la decisión de crear la nueva dependencia y que la encabece la distinguida académica

Nelly Toche

nelly.toche@eleconomista.mx

La virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció este jueves al presentar a la primera parte de su gabinete, que elevaría a rango de secretaría de Estado al actual Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt).

“Rosaura Ruiz Gutiérrez, ella será la titular de una nueva secretaría. Vamos a elevar el nuevo Conahcyt a ese rango. Se trata de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (...) Es un honor que Rosaura nos acompañe en este espacio y además tiene una tarea adicional, ella va a hacer el proyecto de las universidades nacionales Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud”, dijo Sheinbaum, al dar a conocer el nuevo rumbo de la política científica en el país.

Durante la presentación, la futura mandataria expuso que Rosaura Ruiz se ha destacado en el área académica y científica y que, además, cuenta con experiencia,

siendo la primera presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) y Secretaria Ejecutiva del Espacio Común de Educación Superior de México (ECOES).

Minutos después, al salir del Museo Interactivo de Economía, donde se produjo el anuncio, la doctora Ruiz Gutiérrez, fue abordada por la prensa; ahí confirmó que “hay necesidad de darle a la ciencia otro carácter”; agregó que “era esperable cuando llega a la Presidencia una científica y tecnóloga. Me parece que la importancia que ella le está dando al conocimiento es fundamental. Tomar decisiones con base en el conocimiento científico, tecnológico, humanístico, histórico, lo es todo y esa es la perspectiva que estamos desarrollando”.

Detalló que ahora que el Conahcyt se hace una secretaría, requerirá de “todo un análisis para hacer la transición”, y recalcó que “la ciencia la generan las instituciones de educación superior, así como los institutos de salud que hacen investigación; por lo tanto, habrá que reordenar como lo hicimos en la Ciudad de Méxi-

co, con la Red ECOs”. Por último compartió que aunque tiene que haber austeridad, se trata de que no haya desvío o desperdicio de recursos, pero “eso no quiere decir que no haya recursos”.

¿Cuáles son las funciones actuales del Conahcyt?

Como cabeza del sector, el Conahcyt define, articula y coordina tanto las estrategias como las capacidades nacionales en investigación humanística y científica, desarrollo tecnológico e innovación del país, impulsando la ciencia básica y la investigación de frontera, al tiempo que establece las agendas de investigación prioritarias.

Le toca buscar el fortalecimiento de las comunidades científicas a través del financiamiento: becas nacionales y al extranjero,



fortalecimiento académico para comunidades en desventaja, repatriaciones y retenciones, estancias posdoctorales nacionales y en el extranjero; también la investigación científica y tecnológica, básica y aplicada.

Asimismo, coordina el sistema de Centros Públicos de Investigación (CP), compuesto por 26 instituciones.

Estimula el quehacer científico de más de 41 mil personas investigadoras consolidadas, miembros del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores y del Programa Investigadoras e Investigadores por México.

Política científica entrampada

La política científica en México ha sufrido cambios transformadores y de incertidumbre durante los últimos seis años, empezando por la promulgación de la nueva Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), que transformó el antiguo Conacyt e introdujo nuevas reglas para la labor científica, y que ahora mismo se encuentra en manos de la Suprema Corte de Justicia enfrentando un proceso de impugnación.

La aprobación de la ley generó preocupación en la comunidad científica y tecnológica del país, ya que introdujo cambios significativos en el sistema nacional. En particular, se han establecido mecanismos de financiamiento que plantean desafíos y limitaciones para impulsar la actividad científica; además, la promoción de una mayor participación de los militares en la toma de decisiones relacionadas con la investigación y el desarrollo ha generado incertidumbre sobre la autonomía científica.

También hay interrogantes sobre la capacidad del nuevo Conahcyt para promover efectivamente la investigación y el desarrollo tecnológico en el país; académicos de todo el país y de

todas las disciplinas han señalado que las reformas representan un retroceso, pues corre peligro la independencia académica como un medio para fomentar la innovación y el desarrollo científico en beneficio de la sociedad.

Señalan también que Conahcyt dejó de ser el líder de la ciencia en México, para volverse una agencia de becas, pero que además no lo logra de manera eficiente por su colapso administrativo. También lo responsabilizan de la pérdida de los fideicomisos, lo que implicó perder la operatividad que proporcionaban los fondos provenientes de las secretarías.

0.5%

DEL PIB
 destina México a las áreas de investigación y desarrollo, de acuerdo con estadísticas de la UNESCO.



La ciencia la generan las instituciones de educación superior, así como los institutos de salud que hacen investigación; por lo tanto, habrá que reordenar como lo hicimos en la Ciudad de México, con la Red ECOs.”

Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez,

FUTURA SECRETARÍA
 DE CIENCIA, HUMANIDADES, TECNOLOGÍAS E INNOVACIÓN.





La anunciada titular de la política científica respondió preguntas de la prensa afuera del MIDE, al salir de la conferencia. FOTO EE: ERIC LUGO

